
1802 
 
 
COMPOSICIÓN DE CABILDO 
 
 
CORREGIDOR. El decano Antonio Méndez Prieto y Fernández preside el Cabildo 
por falta de corregidor hasta febrero, en que Pedro Basave empieza a ejercer 
dichas funciones. 
 
REGIDORES PROPIETARIOS: 
Joaquín Romero de Caamaño 
Ignacio de Iglesias Pablo 
Ignacio José de la Peza y Casas  
Francisco José de Urrutia 
Manuel de Cuevas Monroy Guerrero y Luyando 
Ildefonso Prieto de Bonilla 
Manuel de Acevedo y Cosío (marqués de Uluapa) 
Juan Manuel Velázquez de la Cadena  
León Ignacio Pico 
Manuel de Gamboa 
 
REGIDORES HONORARIOS: 
Pedro Basave  
Francisco Maniau 
Pedro Andrés Ferreiro 
José Manuel de la Sierra 
Pedro Trebuesto y Dávalos (conde de Miravalle) 
Agustín Villanueva 
 
 
63. Enero 1 
 
ALCALDES ORDINARIOS. El virrey solicita al Ayuntamiento la lista de las 
propuestas de los sujetos para ocupar los cargos de alcaldes ordinarios. Se 
acordó no remitírsela, como se efectuaba en la época en que regían las 
ordenanzas de intendencias, debido a que el rey restableció el método antiguo de 
elecciones que releva al Ayuntamiento de esta obligación. 
REGIDORES HONORARIOS. Se dio posesión y prestaron juramento como 
regidores honorarios: José Manuel de la Sierra, el conde de Miravalle y Agustín 
Villanueva. 
ALCALDES DE MESTA. Los alcaldes ordinarios Antonio Basoco y Francisco 
Chavarri entregan las insignias de justicia; son nombrados alcaldes de mesta 
Francisco Chavarri y continúa el marqués de Selva Nevada. 
ALCALDES ORDINARIOS. Elección como alcaldes ordinarios para el presente 
año: Juan Fernández Meoqui de primer voto y Sebastián de Heras de segundo 



voto, quedando depositada la vara de alcalde ordinario de primer voto en el 
decano, por ausencia del señor Meoqui. 
 
 
64. Enero 2 
 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Alférez real: Ignacio Peza; procurador general: Juan de 
la Cadena (segundo año); junta de propios, de abastos, de gremios, de elecciones 
y de pobres: el corregidor en turno, Ignacio Peza, Ignacio de Iglesias y Francisco 
Maniau; juez de información de maestros de escuela: Ignacio Iglesias; juez de 
gremios y elecciones: Joaquín Caamaño; tribunal de fiel ejecutoría: Antonio 
Rodríguez de Velasco, Ignacio de Iglesias y Pedro Ferreiro; junta del pósito y 
alhóndiga: Ignacio de Iglesias, Ignacio Peza y Pedro Basave; junta de policía: 
Manuel Luyando, Ildefonso Prieto de Bonilla, el marqués de Uluapa, León Pico, 
Manuel Gamboa, Joaquín Caamaño, Antonio Méndez, Antonio Rodríguez 
Velasco, José Manuel Sierra y el conde de Miravalle; juez del fiel contraste: 
Joaquín Caamaño; juez de plazas: León Pico (segundo año); juez de aguas: 
Ignacio Iglesias; juez de cañerías: marqués de Uluapa; juez de ríos, calzadas y 
caminos: Ignacio Peza; obrero mayor: el mismo; archivero: Ignacio Iglesias; 
alcalde de la alameda y juez de paseos: Ignacio Peza; alcalde del rastro y veedor 
de la Piedad: el mismo; comisarios de milicias: Ignacio Peza; secretario de cartas 
y consultas: el mismo; contador de propios: Manuel Sozaya (se avise el día que 
cumpla cuatro años en el oficio); mayordomo tesorero: Bruno Larrañaga; capellán 
de la Ciudad: Gaspar de Castañeda; capellán del santuario de Nuestra Señora de 
los Remedios: Joaquín de Iglesias; porteros almotacenes: Cayetano de León y 
José Berruecos; porteros segundos: Camilo Gutiérrez y Mariano Torres; 
supernumerario: Mariano Lima; escribano de diputación: Ignacio Barrera; 
escribano de alhóndiga: José Cano y Moctezuma; escribano de policía: Francisco 
Javier Benítez; abogado de Ciudad: Antonio Rodríguez Velasco y Francisco 
Verdad; procurador en la Real Audiencia: Anselmo Rodríguez Balda; agente de 
negocios: Jacinto de Castro; maestros mayores de arquitectura: Ignacio Castera y 
José del Mazo; supernumerario: Joaquín de Heredia; alcalde de la alhóndiga 
mayor y mayordomo del pósito: Lucas Martínez; alcalde de la alhondiguilla de 
Toluca: Joaquín Peza; alcalde de la alhondiguilla de San Antonio Abad: Lorenzo 
Salazar; alcalde de la del puente de los Gallos: José Aguilera; alcalde de la del 
puente de Tezontlale: Ignacio Caballero; ministros ejecutores de la alhóndiga: los 
almotacenes; veedor del matadero: José Narvarte; fieles de la carnicería mayor: 
José Palazuelos y Fernando Sabido; fieles de los barrios: quienes están; tenientes 
de Guadalupe y Popotla: José Angulo y Ramón de la Rosa; procuradores de esta 
audiencia ordinaria: José María Camargo, Mariano Troncoso, Pedro del Castillo, 
José Ignacio Villa, José Ponce y Gabriel Hierresuelo; supernumerario: José 
Morán; intérprete: Vicente de la Rosa (que lo es de la real audiencia); médico de la 
cárcel pública: José Rivera Villarreal; cirujano: José Larrazaga; boticario: Mariano 
Ceballos (el que está); guarda mayor del alumbrado: Cayetano Canalejo; 
subteniente: Antonio Erescano; alguacil de la junta de propios: Ventura Linares; 
alguacil de la junta de gremios: el mismo; alguacil de la junta de policía: Manuel 
Ramírez (se ponga sustituto); alguacil de fiel ejecutoría: José Garrido; guarda de 



ríos: Rafael Laredo. 
PAZ ENTRE ESPAÑA Y RUSIA. Se acordó organizar un baile para festejar los 
preliminares de la paz entre España y Rusia. Se encargue a una diputación que 
pregunte al superintendente si está de acuerdo en contribuir con parte de los 
gastos para el festejo. 
 
 
65. Enero 4  
 
JURISDICCIÓN DE LA CIUDAD. Billete del decano en el que informa a la Ciudad 
no considerarse con facultades para ceder la jurisdicción que ésta ha depositado 
en él; ínterin se efectúa la elección de alcalde de primer voto. Se acordó que el 
decano continúe ejerciéndola y se libre certificación de lo acordado al alcalde 
ordinario de segundo voto. 
ALCALDE ORDINARIO. Se vio la renuncia de Juan Fernando Meoqui al cargo de 
alcalde ordinario de primer voto y la representación que sobre el mismo asunto 
remite al virrey. Se acordó solicitar la anuencia del virrey para proceder a nueva 
elección. 
PAZ ENTRE ESPAÑA Y RUSIA. El superintendente convino en organizar un baile 
para festejar los preliminares de la paz y propuso efectuar un novenario para 
agradecer al cielo la restauración de la salud de su majestad. Se acordó que los 
gastos del baile corran por cuenta de los capitulares, y los del novenario se 
resuelvan en junta de Ciudad. 
CONTRATA DE COCHES. Se vio un decreto del virrey proveído en el expediente 
que han promovido Carlos Franco y Antonio Bananeli, ofreciendo mejorar la 
contrata de los coches de providencia y contribuir de su peculio al fondo de 
empedrados. 
TRIBUNAL DE LA ACORDADA. Se vio un oficio del contador de propios y arbitrios 
acompañado del pedimento del fiscal sobre que la Ciudad evacue el informe 
respecto a la contribución a los fondos de la Acordada, por la guarda mayor de 
caminos. Se acordó que se encargue del asunto el marqués de Uluapa. 
ALCALDE DE SAN ANTONIO ABAD. El alcalde de la alhóndiga y de pósito de 
San Antonio Abad ofrece de fiador para el seguro de los maíces a José María 
Benavente. Se acordó que pase al procurador general. 
 
 
66. Enero 5 
 
CORREGIMIENTO. Se vio un decreto del virrey ordenando a la Ciudad que le 
informe sobre el expediente que Sebastián de Heras tiene promovido sobre si 
debe ejercer las funciones de corregidor en turno. Se acordó remitir al virrey el 
informe que solicita y certificación que Sebastián de Heras tiene sobre el 
particular. 
 
 
67. Enero 8 
 



MAESTROS DE ESCUELA. El teniente de escribano de cámara del oficio (el 
menos antiguo de la Real Audiencia) conmina a multa a la Ciudad, si en término 
inmediato no evacua el informe que está pedido por el supremo consejo en los 
expedientes de maestros de escuela y ordenanzas de la ciudad de Mérida. 
ALCALDE ORDINARIO. Billete del virrey en el que informa a la Ciudad haber 
aceptado la renuncia de Juan Fernando Meoqui al cargo de alcalde ordinario de 
primer voto, ordenando se proceda a una nueva elección. 
ALCALDE ORDINARIO. Se dio posesión a Pedro Basave y presentó juramento 
como alcalde ordinario de primer voto. 
 
 
68. Febrero 8 
 
AYUDA A ESPAÑA. El virrey informa a la Ciudad que la Corona le ordena que 
envíe a la Península cuanto caudal acopie, solicitando la ayuda de los 
acaudalados capitulares. 
 
 
69. Abril 2 
 
JUNTAS DEL PÓSITO. El virrey ordena, en conformidad con lo pedido por el fiscal 
de los civil, que se celebren las juntas de pósito. Se acordó avisar al virrey que se 
está verificando. 
MAESTROS DE ESCUELA. Se vio un decreto del virrey en conformidad con el 
pedimento del fiscal de lo civil, en el que remite para informe el expediente 
formado por el maestro mayor y los sinodales del arte de escribir, sobre que a 
Joaquín Caamaño se le autorice decidir sobre los puntos que ocurran. Se acordó 
que pase a los procuradores. 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. Se vio un decreto del virrey en que de conformidad 
con lo pedido por el fiscal de lo civil, remite el expediente que incluye la real orden 
que permite que vaya a España un capitular en calidad de diputado de Ciudad. 
MONTE DE PIEDAD. Se vio un decreto del virrey que, de conformidad con lo 
pedido por el fiscal de lo civil, remite para informe el expediente de que se está 
actuando en virtud de la real cédula, sobre la incompatibilidad del oficio de regidor 
y el empleo de director del Monte de Piedad, que ejerce Manuel Gamboa. Se 
acordó que pase al procurador general. 
SERMONES DE CUARESMA. Se acordó que la Ciudad pase una gratificación 
anual al sacerdote que da los sermones durante la cuaresma; así mismo, que los 
diputados de fiesta le pasen el oficio y que la tesorería suministre el dinero. 
AGUAS, PLAZUELA DEL CARMEN. Se vio el expediente de policía, formado en 
virtud del decreto del virrey, sobre que se le informe de la falta de agua en la pila 
pública de la plazuela del Carmen. Se acordó que se soliciten los antecedentes y 
pasen al juez de cañerías. 
PARIÁN. Mariano Riquelmi pide licencia para edificar dos cajoncitos. Se acordó 
que informe al juez de plazas y pase al procurador general. 
INCENDIOS. El corregidor informó las dudas que han ocasionado a los 
subalternos en materia de incendios, el decreto del virrey sobre que estos asuntos 



sean del conocimiento de los alcaldes del crimen, con preferencia a su persona. 
Se acordó que el corregidor continúe asistiéndoles y que por ser asunto de policía 
se reitere el reclamo al virrey. 
 
 
70. Abril 23  
 
MÉRITOS Y SERVICIOS. Se acordó firmar en el siguiente cabildo el informe que 
se remitirá al rey por solicitud de José Manuel Sierra. 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. Se mandó asentar el billete sobre el punto de 
nombramiento de diputado para España. 
PROCESIÓN DE VIERNES SANTO. Ignacio Iglesias informó que en la procesión 
del viernes santo los convidados del palio no tomaron las varas de éste a tiempo 
para conducirlo procesionalmente. Se acordó que en lo sucesivo los maceros 
cuiden de franquear el paso. 
LIBRO CAPITULAR. El escribano informó que no encontró el cabildo en que se 
acordó hacer el ocurso al rey sobre enviar a la corte un diputado que promueva los 
asuntos de Ciudad. Se acordó que para evitar nuevos inconvenientes se forme un 
libro capitular donde se asienten, conforme a ordenanza, las determinaciones que 
se dicten. 
 
 
71. Abril 26 
 
CONTADOR DE LA CIUDAD. Se acordó solicitar nuevamente al virrey el 
expediente sobre el supuesto soborno que Felipe Fogoaga efectuó en algunos de 
los capitulares para obtener su candidatura de contador. 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. El escribano informó haber encontrado el cabildo 
sobre enviar un diputado de ciudad a España. 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. Billete para nombrar diputado para España. Se 
acordó verificar la elección el 29 del presente y dar cuenta en junta de Ciudad que 
no son suficientes los 4,000 pesos que se le asignarán a éste de honorarios. 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. Se acordó asentar el voto de Francisco Urrutia sobre 
la elección de diputados para España. 
 
 
72. Abril 29 
 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. Se leyó billete para verificar el nombramiento de 
diputado para España. 
LIBRO CAPITULAR. El archivero presentó el libro del compendio de cabildos por 
el cual se acredita haberse destruido en el incendio el libro capitular de 1680. 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. El alguacil mayor y el procurador general solicitaron 
suspender la elección de diputado para España, fundados en la prevención de la 
ordenanza que mandó guardar el corregidor. Francisco Urrutia e Ignacio Iglesias 
solicitaron se asentaran sus proposiciones sobre el punto en el libro de cabildos. 
MINAS Y HACIENDAS. Antonio Carrillo y José Olaeta proponen hacer una rifa 



para la habilitación de minas y haciendas de campo. Se acordó que para hacer el 
informe que pide el virrey primero pase al procurador general. 
ATARJEAS Y ACEQUIAS. El convento de San Juan de la Penitencia se queja de 
los perjuicios que le causan las atarjeas y acequias azolvadas. Se acordó que 
para informar al virrey se dé vista al procurador general. 
ALUMBRADO Y EMPEDRADO. Se vio el oficio en que el contador de propios y 
arbitrios acompaña copia del acuerdo de la junta superior en que previene a la 
Ciudad que remita el expediente sobre el alumbrado y empedrado de la ciudad de 
Puebla. Se acordó remitirlo en cuanto lo entregue el síndico. 
AGENTE FISCAL. Manuel Luyando, ex procurador general, solicita que se 
satisfagan a Manuel de Induciaga los honorarios que devengó como agente fiscal 
por el despacho del expediente con los caciques Moctezumas sobre tierras. Se 
acordó que se dé cuenta en junta de Ciudad. 
SISA DEL VINO. El prior del convento de San Hipólito pide que se le dispense de 
la paga del derecho de sisa de un barril de vino que se le envió de Veracruz. Se 
acordó que se dé cuenta en junta de Ciudad. 
PARIÁN. José Antonio Olivares se queja de habérsele quitado una alacena que 
toca al cajón 149. Se acordó informe el obrero mayor. 
PROPIOS Y RENTAS. Se vieron las cuentas de propios y rentas del año 1801. Se 
acordó que se dé cuenta en junta de Ciudad. 
 
 
73. Mayo 4  
 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. Se recibió el duplicado de la real orden en que el rey 
permite que vaya un diputado de Ciudad a la Corte. 
ALCALDE ORDINARIO. Se vio el expediente formado para titular corregidor en 
turno al alcalde ordinario de primer voto; así como la solicitud de Sebastián de 
Heras, que lo es de segundo, sobre turnarse en los despachos del corregimiento. 
Se acordó que para informar al virrey se agreguen los antecedentes del particular, 
la certificación de los términos en que se dio posesión a Antonio Basoco, 
corregidor anterior, un ejemplar del bando en que se inserta la real cédula que 
permite la elección de dos alcaldes ordinarios como se verificaba antes del 
establecimiento de las Intendencias, y que pase a los procuradores. 
PAÑOS Y PULQUES. Se vio un oficio del administrador general de la Real 
Aduana acompañando las cuentas del producto del nuevo impuesto sobre paños y 
pulques del año 1801. 
POSTURAS. Se vio un oficio del secretario de gobierno acompañando nueva 
solicitud de José García de las Prietas sobre la postura a la conservación de la 
alameda, paseo de Bucareli y arquerías de aguas; se reclama la demora y se 
asegura, con papel de Francisco de la Lacotera, el abono que tiene hecho, para 
que se devuelva a Manuel Fernández de Bedoya el suyo. Se acordó que pase a 
junta de Ciudad. 
MONEDAS. Se dio cuenta de las respuestas de los procuradores sobre el 
establecimiento de la moneda de cobre que deben usar por señal los tenderos. 
TRIBUNAL DE FIEL EJECUTORÍA. Se acordó que la Fiel Ejecutoría informe si los 
tenderos de esta ciudad han cumplido con afianzar el importe de las prendas que 



reciben, como está mandado por el superior gobierno. 
 
 
74. Mayo 7  
 
DONACIÓN A LA CIUDAD. Se firmó la escritura de donación a la Ciudad 
efectuada por el padre Diego Álvarez de Velasco, cura de la parroquia de San 
José, para que en una de las capillas de la iglesia nueva se verifique el entierro de 
los capitulares. 
PARIÁN. Joaquín de Iñigo pide licencia para dar uso por el interior del Parián al 
cajón que tiene junto a la alcantarilla. Se acordó que haga vista de ojos el obrero 
mayor. 
ALACENA FRENTE A LA CATEDRAL. José María Velázquez pide que el sujeto 
que ocupa la alacena del arquillo de en medio, frente de la catedral, le permita 
ampliar su cajón. Se acordó haga vista de ojos el obrero mayor. 
 
 
75. Mayo 8 
 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. Billete para nombrar diputado para España. 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. El decano propuso que para verificar con libertad la 
elección de diputado para España debían retirarse los capitulares, entre los cuales 
pudiera recaer el nombramiento. Resultó electo Ignacio Peza. Se acordó que una 
diputación informe al virrey. 
 
 
76. Mayo 10 
 
ABASTO DE CARNE. Se vio un pliego del juez conservador y dos decretos del 
virrey sobre que la Ciudad satisfaga los cargos de las cuentas del abasto de carne 
de los años de 1788 a 1791. Se acordó que pase el expediente a Antonio 
Rodríguez e Ignacio Peza, y con lo que expongan se dé vista a los procuradores. 
CASA DE EJERCICIOS. Se recuerda asistir a la bendición de la ampliación de la 
casa de ejercicios de San Felipe Neri. Se acordó que los diputados de fiestas 
inviten al deán y al cabildo eclesiástico. 
NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se acordó traer a Nuestra Señora de 
los Remedios para implorarle el éxito de las cosechas. Se acordó que los 
diputados de fiestas inviten al virrey y cabildo eclesiástico. Es necesario avisar al 
superintendente para que los gastos se hagan del pósito. 
 
 
77. mayo 14 
 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. Billete del virrey en el que reprende a la Ciudad por 
no haberle remitido el expediente del nombramiento de diputado para España 
antes de verificar su elección. 
NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se vio un oficio del virrey en el que se 



consideran poco fundadas las razones sobre las cuales el Ayuntamiento calificó el 
traer a Nuestra Señora de los Remedios. 
NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Los diputados de fiesta informaron la 
anuencia del virrey para traer a Nuestra Señora de los Remedios para implorarle 
el éxito de las cosechas.  
AGUAS REPRESAS. Se vio un memorial de la abadesa del convento de San Juan 
sobre el reclamo que tiene hecho al rey sobre los perjuicios que le causa la 
represa de las aguas. Se acordó que pase con los antecedentes al juez de cuartel 
que corresponden. 
 
 
78. Mayo 17  
 
EMPEDRADOS. Billete del virrey en el que previene a la Ciudad que se remitan al 
contador José María Beltrán las medidas originales de empedrados. 
EMPEDRADOS. Se vio un oficio del contador general de propios y arbitrios y 
copia del acuerdo de la junta superior de la Real Hacienda, sobre que se informe 
si las casas que ocupan las rentas reales pagan la pensión del empedrado. Se 
acordó que pase a los comisionados del ramo. 
DIPUTADO PARA ESPAÑA. El corregidor e Ignacio Iglesias informaron a la 
Ciudad que el virrey estuvo de acuerdo con la elección efectuada por ésta para 
diputado para España. 
NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se vio el oficio sobre la venida de 
Nuestra Señora de los Remedios. 
ABASTO. Se vio un oficio del encargado de la dirección de temporalidades y el 
pedimento del fiscal defensor del ramo, para que se exhiban por la ciudad los 
150,000 pesos que se le reconocen del ramo de abasto por haberse cumplido el 
plazo. Se acordó que se dé cuenta en junta de Ciudad. 
 
 
79. Mayo 21  
 
ALCALDES ORDINARIOS. Se vio un decreto del virrey, proveído a solicitud de 
Sebastián de Heras, para evacuar el informe que está pedido en el expediente y 
que se declare que los dos alcaldes ordinarios deben ejercer las funciones del 
corregimiento. Se acordó que pase el expediente a los procuradores. 
 
 
80. Mayo 21  
 
PROPINAS. El contador y el tesorero de la Ciudad solicitan que se determine si 
deben gozar de las propinas que reparten los alcaldes ordinarios. 
PARIÁN. Se acordó conceder a Francisco González la licencia para construir unas 
alacenas. Se acordó que sobre el arrendamiento del hueco que solicita se dé 
cuenta en junta de Ciudad. 
 
 



81. Mayo 24  
 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No hubo cabildo por haber ido los capitulares a 
dejar a Nuestra Señora de los Remedios. 
 
 
82. Mayo 28 
 
CASA DE EJERCICIOS. El decano informó a los capitulares del disgusto que 
provocó al virrey la poca anticipación con que se le invitó a la bendición de la 
ampliación de la casa de ejercicios de San Felipe Neri. 
CORREGIDOR. Los procuradores dieron cuenta del expediente despachado 
sobre el turno en las funciones del corregidor, mismo que por decreto del virrey fue 
recogido por el escribano de guerra. Se acordó poner billete para tratar los puntos 
que expuso el marqués de Uluapa sobre el particular. 
 
 
83. Mayo 29 
 
CORREGIMIENTO. Se vio el expediente sobre el turno en la vara del corregidor, 
cuyas facultades disputa Sebastián de Heras, alcalde ordinario de segundo voto, 
respecto de las que ejerce Pedro Basave, quien es de primero. Se acordó remitir 
al virrey los expedientes que señalan las variantes que ha habido en el método de 
elecciones del año 1786 hasta 1799 en que se restableció el método antiguo. 
 
 
84. Junio 4 
 
COLEGIO PARA INDIAS. María Gertrudis Lardizal solicita a la Ciudad que informe 
al rey sobre la utilidad de fundar un colegio para indias doncellas en el santuario 
de los Ángeles. Se acordó que pase a los procuradores. 
 
 
85. Junio 14 
 
MINAS Y HACIENDAS. Se vio lo expuesto por el procurador general en el 
expediente formado por José Antonio Carrillo y José Olaeta para que se efectúe 
una rifa mensual para habilitar las minas y haciendas de campo. Se acordó 
devolver el expediente al virrey, anuente con lo expuesto por el procurador 
general. 
PROPINAS. Se acordó poner billete para ver el expediente del contador y tesorero 
de la Ciudad sobre las propinas que solicitan a los alcaldes ordinarios. 
 
 
86. Junio 17 
 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No hubo negocio de cual dar cuenta. 



 
 
87. Junio 21  
 
DIPUTADO DE PUEBLA. La ciudad de Puebla solicita a la de México que atienda 
a su diputado que viene a la capital. Se acordó que lo cumplimente el decano. 
CASA DE NOTICIAS. Narciso Peimbert propone que se establezca una casa con 
el nombre de “Asiento Mexicano de Noticias Importantes al Público”. Se acordó 
solicitar la anuencia del virrey. 
CONTADOR, TESORERO. Se vio el expediente formado por el contador y 
tesorero de la Ciudad, solicitando a ésta que se les concedan las mismas 
distinciones que a sus antecesores para recibir propinas de los alcaldes ordinarios, 
usar uniforme como los regidores, y gozar asiento en las funciones públicas. Se 
acordó denegarles las solicitudes. 
CORREGIDOR. El escribano dio cuenta del expediente formado a instancia del 
corregidor, solicitando al virrey que declare expeditas sus facultades para usar de 
ellas respecto de los capitulares. Se acordó que en el siguiente cabildo se trate el 
voto de Francisco Urrutia sobre el particular. 
 
 
88. Junio 25  
 
CORREGIMIENTO. Francisco Urrutia solicitó la lectura del cabildo anterior para 
que se determine lo oportuno sobre el expediente que el corregidor manifestó 
sobre las facultades de su empleo. Se acordó poner billete para el siguiente 
cabildo para tratar sobre el particular. 
 
 
89. Junio 28  
 
REGIDOR PROPIETARIO. Francisco Urrutia expresó su opinión sobre lo 
manifestado en el expediente formado a instancias del corregidor, sobre las 
facultades de su empleo. 
 
 
90. Octubre 4  
 
CORREOS MARÍTIMOS. El virrey remite dos ejemplares del bando que mandó 
publicar, con inserción de los 18 artículos, bajo cuyas reglas determinó el rey que 
queden reunidos a la Real Armada los correos marítimos. 
PRIVILEGIOS DEL AYUNTAMIENTO. Se acordó pasar al regente de la Real 
Audiencia oficio político y privado, y testimonio de la real cédula, para recordarle 
que los oidores no pueden asistir togados a funciones públicas cuando concurre la 
Ciudad. Se acordó que de no allanarse esta diferencia se haga ocurso al rey.  
 
 
91. Octubre 8 



 
PAZ ENTRE ESPAÑA Y RUSIA. El virrey remite dos ejemplares del bando en que 
se anuncia haberse ajustado la paz entre el rey y el emperador de Rusia. 
PLAZUELA DE LA PAJA. El conde de Santiago solicita a la Ciudad 300 pesos de 
arrendamiento por el sitio de la plazuela de la Paja. Se acordó que pase a informe 
de los comisionados, y con lo que expongan a los procuradores. 
REGIDOR PERPETUO. Se asiente en el libro capitular el real título de 
confirmación del oficio de regidor perpetuo de León [Ignacio] Pico. 
MERCED DE AGUA. Manuel Luyando solicita una permuta de una merced del 
agua de Santa Fe por dos de Chapultepec. Se acordó que pase al juez de 
arquerías y con su informe al procurador general. 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Manuel Luyando propuso que se 
considerara oportuno el nombramiento de comisionados para el recibimiento del 
virrey José de Iturrigaray. Se acordó poner billete para el próximo cabildo. 
FUNCIONES PÚBLICAS. Se acordó que los porteros lleven dos almohadas a las 
iglesias para poner las mazas cuando la Ciudad asista a las funciones públicas. 
PRIVILEGIOS DEL AYUNTAMIENTO. Se acordó suspender el oficio político y 
privado que se iba a remitir al regente de la Real Audiencia, y que los comisarios 
de fiestas insinúen privadamente al decano sobre que los oidores no pueden 
asistir togados a funciones públicas cuando concurre la Ciudad. 
 
 
92. Octubre 11 
 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Se acordó que para el 16 de 
octubre se verifique el nombramiento de comisionados para el recibimiento del 
nuevo virrey José de Iturrigaray. 
 
 
93. Octubre 15  
 
OBISPO LINARES. Francisco Urrutia manifestó que el obispo Linares no se 
comportó con la debida etiqueta en la función de Santa Teresa. Se acordó que 
Ignacio Peza insinúe la falta al prior en donde reside el obispo. 
PRIVILEGIOS DEL AYUNTAMIENTO. Los diputados de fiestas manifestaron la 
buena disposición del decano de la Real Audiencia para que la Ciudad trate con 
sus ministros la ley que prohíbe que éstos concurran togados a actos públicos 
cuando asiste la Ciudad. 
FIESTA DE SAN PEDRO ALCÁNTARA. Se asiste a la función titular de San Pedro 
Alcántara. 
FIESTA DE SAN JOSÉ. Se acordó solicitar los antecedentes de la función de San 
José para resolver si ésta se traslada a la iglesia de San Felipe Neri o la de San 
Hipólito. 
ALHONDIGUILLA DE SAN ANTONIO ABAD. Lorenzo Salazar, alcalde de la 
alhondiguilla de San Antonio Abad, solicita que se repare la susodicha. Se acordó 
que se haga vista de ojos. 
 



 
94. Octubre 16  
 
COMISIONADOS, RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. El decano envía 
al corregidor dos oficios informando, en el primero, que los capitulares Joaquín 
Caamaño, Antonio Méndez Prieto, Antonio Rodríguez de Velasco, Ignacio de 
Iglesias, Ignacio José de la Peza y Pedro Andrés Ferreiro no asistirán al cabildo 
para nombrar comisionados para el recibimiento del nuevo virrey, por considerar 
que la Ciudad no ha recibido ninguna noticia oficial sobre el particular; y en el 
segundo, que los capitulares que asistan a éste resuelvan lo que tengan por 
conveniente. 
VIRREY MARQUINA. Se abrió un pliego del virrey Marquina en el que informa a la 
Ciudad de su renuncia, y el nombramiento del teniente general José de Iturrigaray 
como nuevo virrey. 
COMISIONADOS PARA EL RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Se 
acordó proceder a la elección de los comisionados para el recibimiento del nuevo 
virrey, por considerar infundadas las reflexiones que sobre el particular 
manifestaron Joaquín Caamaño, Antonio Méndez Prieto, Antonio Rodríguez de 
Velasco, Ignacio de Iglesias, Ignacio José de la Peza y Pedro Andrés Ferreiro. Se 
acordó que todas las comisiones se turnen para que todos los capitulares 
participen de los cargos de los honores. 
 
 
95. Octubre 22  
 
COMISIONADOS, RECIBIMIENTO DE VIRREYES. Los capitulares que no 
asistieron al cabildo del 16 de octubre solicitaron que la Ciudad les dé testimonio 
de las ordenanzas cuarta, quinta, sexta y séptima de los cabildos del 8, 11 y 16 de 
octubre; y de los ejemplares que traten sobre el nombramiento de comisionados 
para el recibimiento de virreyes, sin que para ello haya presidido noticia del rey o 
de los nuevos virreyes.  
RECIBIMIENTO DE VIRREYES. Se acordó satisfacer las solicitudes de los 
capitulares que no asistieron al cabildo del 16 de octubre para que se les dé 
testimonio de la ordenanza y ejemplares sobre recibimientos de virreyes. 
 
 
96. Octubre 25 
 
CONFITEROS. El escribano solicitó que los jueces de elecciones de gremios del 
año de 1795 al 1800 informen si los confiteros causaron media anata o fueron 
relevados de la misma en dichos años. 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Francisco Urrutia propuso que se 
prepare lo preciso para el recibimiento del nuevo virrey José de Iturrigaray. 
COMISIONADOS PARA EL RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Los 
capitulares que no asistieron al cabildo del 16 de octubre para elegir a los 
comisionados para el recibimiento del nuevo virrey manifestaron no tener que 
añadir nada a sus solicitudes. 



COMISIONADOS PARA EL RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. 
Manuel Sierra propuso suspender el cabildo y solicitar al virrey que comisione al 
superintendente para presidir los cabildos relativos a la elección de diputados, 
debido a que unos capitulares arguyen la nulidad de los anteriores por no haber 
recibido el Ayuntamiento noticia oficial, y otros, que no hay tal nulidad por no 
constar protesta. 
MAESTROS DE ESCUELA. Antonio Silva, receptor de la Real Audiencia, solicitó 
que se evacue el informe que está pedido en el expediente de los maestros de 
escuela. 
 
 
97. Noviembre 3 
 
ACTA INCOMPLETA. Sólo aparecen los nombres de los capitulares que asistieron 
al cabildo. 
 
 
98. Noviembre 5 
 
CORREGIMIENTO. El corregidor avisa a la Ciudad que la Real Audiencia ha 
mandado que se vea el asunto sobre si debe continuar ejerciendo sus funciones 
por todo el año. Se acordó que el procurador general avise al abogado de la 
Ciudad que asista al informe y se cite a cabildo, para el día siguiente, para tratar el 
punto de recusación contra el superintendente. 
VESTUARIO. Se vio oficio del virrey y real orden para que ningún individuo use 
escarapela roja en el sombrero ni cable, por ser distintivos propios de los 
individuos de la casa real y de los oficiales y tropa del ejército y armada. 
MAÍZ. Se acordó que se glose por la contaduría la cuenta de las cargas de maíz 
que cogió vendiendo Ildefonso Prieto de Bonilla en el callejón de Dolores. 
VIVIENDA. Se acordó que se glose por la contaduría la cuenta de fierro de las 
rejas que se quitaron de la vivienda del corregidor. 
 
 
99. Noviembre 6  
 
JUEZ SUPERINTENDENTE. Se acordó, como propuso Francisco Verdad, no 
hacer nueva recusación por la Ciudad al superintendente en el asunto del turno de 
las funciones de corregidor. 
FIEL. Se acordó que al decano corresponde nombrar el turno de fiel. 
 
 
100. Noviembre 11  
 
COMISIONADOS, RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Billete para ver 
el expediente promovido por los capitulares que no asistieron al cabildo del 16 de 
octubre, que trató sobre el nombramiento de comisionados para el recibimiento del 
virrey. 



COMISIONADOS, RECIBIMIENTO DEL VIRREY. El fiscal solicita que se le 
informe sobre el expediente que siguen los capitulares que han solicitado anular el 
cabildo del 16 de octubre para nombrar comisionados para el recibimiento del 
nuevo virrey. 
ALCALDE ORDINARIO. Los comisionados del Real Consejo solicitan a la Ciudad 
que les franquee el libro en que consta haber sido electo alcalde ordinario el conde 
de la Torre de Cosío. 
COMISIONADOS, RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Se dio cuenta 
del expediente para que se anule la elección de los comisionados para recibir al 
nuevo virrey. Se acordó que se haga el informe que pide el virrey. 
 
 
101. Noviembre 19  
 
RECIBIMIENTO DE VIRREYES. El teniente de escribano dio a Manuel de la 
Sierra la certificación de lo practicado en los recibimientos de los virreyes desde el 
año de 1746. [Acta Incompleta]. 
 
 
102. Noviembre 22 
 
COMISIONADOS, RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Se firmó el 
informe para remitir al virrey, promovido por los regidores que no asistieron al 
cabildo del 16 de octubre, solicitando se anule éste. 
 
 
103. Noviembre 26 
 
PARIÁN. Se vio un decreto del virrey que manda, de conformidad con lo pedido 
por el fiscal de lo civil en el expediente de los comerciantes que tienen cajones en 
el exterior del Parián, que se les permita poner pasadillos. Se acordó suspender la 
obra porque el maestro no respetó las medidas que determinó el virrey. 
MILICIAS. Francisco Montes Sáenz solicita que se le proponga en una de las 
vacantes de milicias. 
CASAS CAPITULARES. Se acordó castigar a los porteros que permitan que se 
tiren papalotes en las azoteas de las casas capitulares. 
CONTADOR DE LA CIUDAD. Es necesario billete para tratar sobre el 
nombramiento del contador de propios, que ha cumplido el segundo periodo en su 
empleo. Se acordó tratar sobre el particular en el siguiente cabildo por no estar 
prontos los antecedentes. 
 
 
104. Noviembre 29 
 
CONTADOR DE LA CIUDAD. Se acordó tratar sobre el nombramiento de contador 
en el próximo cabildo, por no estar prontos los antecedentes. 
AYUNTAMIENTO DE GUATEMALA. La Ciudad de Guatemala pide a la de México 



que le franquee el protocolo que debe observarse en las visitas de cárcel que 
efectúan los alcaldes ordinarios. Se acordó que los escribanos públicos, de la 
asistencia de los alcaldes ordinarios, pongan la certificación. 
REOS. El diputado para la atención de los reos de la cárcel informó sobre los 
excesivos gastos que en ellos se impelen. 
FIESTA DE LA CONCEPCIÓN. Se recuerda asistir a la función titular del convento 
de la Concepción. 
CONVENTO DE SAN DIEGO. Se vio un decreto del virrey para que se evacue el 
informe sobre elevar los pisos del convento de San Diego.  
EXPEDIENTES EN GIRO. La Real Audiencia ordena que se recojan a fin de año 
todos los expedientes que se encuentren en poder de los procuradores y 
capitulares, y se le devuelvan en enero. 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY ITURRIGARAY. Francisco Urrutia propuso devolver 
al virrey los 7,000 pesos que mandó depositar en la tesorería para cubrir el exceso 
de los gastos de su recibimiento. Se acordó que se dé cuenta en junta de Ciudad. 
TESORERO DE LA CIUDAD. Se hizo constar que el tesorero citó a todos los 
capitulares para explicarse. 
 
 
105. Diciembre 3  
 
HIDALGUÍA. Pedro Basave solicita al virrey su anuencia para que la Ciudad 
asiente su hidalguía en el libro nobiliario; le dé certificación de sus nombramientos 
de regidor honorario, alcalde ordinario y corregidor en turno; e informe al rey sobre 
los términos en que se le confirieron. Se acordó que pasen los documentos de su 
hidalguía al procurador general. 
REGIDOR PERPETUO. Joaquín Caballero de los Olivos solicita a la Ciudad que le 
dé posesión del cargo de regidor perpetuo. Se acordó que pase al procurador 
general y síndico. 
HIDALGUÍA. Miguel Pérez de León solicita a la Ciudad que asiente a sus hijos en 
el libro nobiliario. Se acordó que pase al procurador general. 
PROCURADOR SUPERNUMERARIO. José Morán, procurador supernumerario, 
solicita que se le nombre propietario. 
CONTADOR DE LA CIUDAD. Se acordó tratar en el próximo cabildo el 
nombramiento de contador de propios. 
CORRESPONDENCIA CON ESPAÑA. Manuel de la Sierra solicitó se despache 
billete para tratar sobre la independencia con que el secretario de cartas lleva la 
correspondencia con España. 
NEGLIGENCIA DEL AYUNTAMIENTO. Manuel Sierra reclama a la Ciudad que 
casi todo lo acordado en los cabildos del presente año no se ha cumplido. Solicita 
que se asiente su protesta. Se acordó que se cite a cabildo. 
MAESTROS DE ESCUELA. El escribano respondió estar trabajando en el 
expediente de maestros de escuela. 
HIDALGUÍA. El capitán Miguel Pérez de León solicita a la Ciudad que asiente a 
sus hijos en el libro nobiliario. Se acordó devolver los documentos con la 
certificación. 
CONTADOR DE LA CIUDAD. Se acordó tratar en otro cabildo el expediente 



relativo al negocio de contaduría. 
 
 
106. Diciembre 6  
 
ACTA INCOMPLETA. Ilegible.  
 
 
107. Diciembre 7 
 
REGIDOR PERPETUO. Se dio posesión y prestó juramento como regidor 
perpetuo el señor Joaquín Caballero de los Olivos. 
REGIDOR PERPETUO. Se leyó un real título del oficio de regidor; la renuncia que 
Ildefonso Prieto de Bonilla, caballero de los Olivos, hace de éste en favor de su 
hijo Joaquín José; el certificado de defunción de su padre; y la solicitud que 
Joaquín hace al virrey solicitando su anuencia para que la Ciudad asiente su título 
en el libro capitular. Se leyó igualmente el dictamen del fiscal, el del asesor 
general y el decreto del virrey, a fin de que se saquen los testimonios que deban 
enviarse al rey para su confirmación. 
 
 
108. Diciembre 10 
 
CONTRATA DE COCHES. El virrey remite seis ejemplares del bando sobre el 
establecimiento de una nueva contrata por diez años de coches de providencia, 
hecha a cargo de Antonio Bananeli. Se acordó que se soliciten más ejemplares al 
virrey. 
REGIDORES HONORARIOS. Se procedió a listar a los candidatos para ocupar el 
cargo de regidores honorarios. 
 
 
109. Diciembre 13 
 
REGIDORES HONORARIOS. Se procedió a la votación de sujetos para ocupar 
los oficios de regidores honorarios para el bienio inmediato. Resultaron electos: 
Juan Ignacio Campero, Juan Crisóstomo de Vega y José Sánchez Hidalgo. Se 
acordó solicitar la anuencia del virrey. 
LIBRO DE DIEGO. Ignacio Peza avisó que llegaron a Veracruz cien ejemplares 
del libro del ex jesuita Abad para que se repartan entre los capitulares. 
 
 
110. Diciembre 20 
 
COMISIONADOS, RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se vio un decreto del virrey, en 
conformidad con lo pedido por el fiscal de lo civil, y dictaminado por el asesor 
general, en el expediente para el recibimiento del nuevo virrey José Iturrigaray. 
 



 
Fin de 1802 

 


